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12月6日， 记者追溯这
份在网上广为流传并引发
热议的提案，找到了长沙市
政协委员、上海市海华永泰
（长沙） 律师事务所管委会
主任曾昕。曾昕证实，这份
提案正是由她联合湖南结
石病学专家易成然起草而
成。“我们商议后决定由我
来发起。” 这是曾昕第二次
就医疗行业乱象郑重提出
提案，去年，她曾因联合我
国儿童生长学权威叶义言
教授揭露生长激素黑幕的
提案而名震三湘。

在聊到这份提案之前，
曾昕向记者讲述了她的律
师团队半年前代理的一起
结石病医疗事故案件。

“一个老实巴交的村

民，在一个月内五次被拉到
医院碎结石，结果导致左肾
挫裂伤出血， 无法修补，最
终不得不被摘除。”曾昕说，
通过代理过程中的深入了
解，她发现了结石病诊疗行
业中的一系列黑幕。这件医
疗事故最让她震惊的地方
在于：根据泌尿系统结石诊
疗规范，肾结石体外碎石的
间隔时间为10至14天，连续
碎石不宜超过3次。 但她的
当事人却在32天内，平均每
6天就接受一次体外碎石，
前后连续碎石的次数高达5
次！如此高频次、超限次的
重复碎石到底是为了什么？
为了弄清其中的奥秘， 曾昕
委员多次下基层医院调研，
找乡镇医生了解情况。

长沙市政协委员联合医学专家揭开“体外碎石”滥用之痛

体外碎石机构为牟利重复碎石
一患者五次碎石导致肾脏被摘除

“湖南是一个结石病高发省
份， 平均每10个人中就有1个结石
病患者。 如果体外碎石技术被滥
用，结果将导致成千上万人受到伤
害，这里面可能有你，可能有你的
亲人。” 长沙市政协委员曾昕在接
受记者采访时表示，她之所以联合
易成然教授发起这份提案，一是希
望能引起广大市民重视，避免被重
复体外碎石所伤害；二是希望能引
起有关部门的重视，加大对体外碎
石被滥用现象的监管。

作为这份提案的医学顾问，易
成然教授表示，作为一名医学工作
者，这是他第一次参与提案顾问工
作。 常年工作在结石病学领域，在
搜集到了大量因碎石而导致身体
损伤的患者样本后，他对体外碎石
技术滥用的现状及危害有着极为
清醒的认知。“我希望借助参与此
次提案顾问工作的机会，借助省市
两级政协委员的力量，推动相关诊
疗制度的健全和完善，纠正结石病
学领域正在被经济利益左右的无

序诊疗状态，拯救那些正在被体外
碎石技术无端戕害的市民群众。”

据曾昕委员介绍，为了征集更多
的受害者样本完善补充提案， 并帮助
受害者维权， 她已经联合了一批热心
公益的医学专业人士、 媒体记者以及
律师。“在长沙市两会召开之前， 我们
将会进行大量的信息收集整理工作。”

如果您是体外碎石技术滥用
的受害者，需要医疗帮助或者法律
帮助， 请拨打0731-82806120与这
个团队取得联系。

今年11月， 长沙县跳马镇跳马
村村民周建武及妻子、姐夫等4人因
肾结石病发， 相继前往长沙康达医
院进行体外碎石， 结果发生不同程
度的不适症状。在长沙京石医院，四
人分别被检测出尿血、绞痛、肾实质
损害等并发症。12月4日， 记者在跳
马村找到了周建武及其妻子。

尽管身体里的石头已经取干净
了，但周建武的手总是不自觉地撑住
后腰， 似乎这样能让他轻松一些。对
于他来说，一个月前反复躺在体外碎
石机上的痛苦经历实在是难以忘记。

“前后打了3次结石， 我老婆打
了3次，姐夫也是3次左右，都是在长
沙左家塘的同一家医院。” 周建武
说， 这家医院声称能包打碎，“一次
打不碎就打第二次， 第二次没打碎

就打第三次，直到打碎为止”。他口
中的“打结石”，指的是体外冲击波
碎石。体外碎石过程中，碎石机在结
石部位不停地冲击震动， 结石与体
内管壁发生碰撞， 那种刺痛周建武
已经不想去回忆。“我当时只有靠数
碎石机的震动次数来分散注意力，
我记得第一次碎石， 我数到了1600
多，40分钟。”

但让周建武崩溃的是， 前后三
次反反复复碎石， 石头不但没有排
出来，竟然越长越大。B超显示，他的
左肾的肾盂肾盏已经形成了大块的
铸形结石，右肾出现积液。而与其同
在一家医院进行体外碎石的家人也
发生不同程度的不适症状。 等到这
家人醒悟过来， 前往涉事医院讨要
说法时，该院早已人去楼空。

【核心提示】
在今年的长沙市两会召

开前，一份由长沙市政协委
员曾昕提交的提案在微博
上被披露。这份名为《关于
对我市“体外冲击波碎石
术” 滥用现状加强监管》的
提案一经发布，立刻引得众
多网友疯转。

提案曝光的诸多黑幕令
人触目惊心，部分诊疗机构为
了实现利益的最大化，枉顾病
患身体健康，滥用体外碎石技
术反复给患者碎石。本应严格
控制次数、频次的体外碎石技
术被滥用，成千上万的患者因
此而遭受无妄之灾。

■记者 龚化

【乱象】

长沙市望城区丁字镇
一家医院的刘姓医生道破
了其中的玄机：“体外碎石
机是一次性投入，对于经营
者而言，为了能在短期内收
回成本，他们往往会做出一
些无视医疗规范的事。”

刘医生所在的乡镇卫
生机构并没有条件从事体
外碎石业务，但很多结石病
人都是在乡镇医院完成初
诊和碎石后的康复治疗。
对于这些乡镇结石病人为
何被拉进医疗机构重复碎
石，以及他们术后的境况，
刘医生并不陌生。 据其披
露，一些无良碎石医疗机
构常年在乡镇医院走动 ，
转诊病人。“原本下级医
疗机构向上级医疗机构

转诊输送病人是合情合
理合法的， 但一些黑心医
疗机构为了实现利益的最
大化，通过花钱买病人等不
正当手段对合法转诊进行
截流。”

虽然每次碎石的成本
并没有增加，但这些花费最
终还是以变种的形式，悄无
声息地转嫁到病人头上。
“本来一两次就可以碎掉的
小石头，无良医疗机构为了
多收费， 居然分几次反复
碎；一些按医学常识不能体
外碎的大结石，他们也游说
患者躺上碎石机。” 在刘医
生看来，无良机构的这些做
法拉高治疗成本不说，更严
重的是可能会对患者造成
极大的身体伤害。

委员爆料：
一患者五次碎石导致肾脏被摘除

乡镇医生：
无良机构花钱买病人，为牟利重复碎石

【危害】

湖南结石病学专家、长
沙京石医院易成然教授是曾
昕委员发起提案的医学顾
问。在采访中，他告诉记者：
“体外冲击波碎石技术源自
上世纪80年代的欧洲， 距今
已有30年的历史。 这一技术
如果严格按照医疗流程使
用，本身安全有效。可由于近
年来它屡屡被高频次、 无限
制滥用， 所引发的并发症问
题已经到了不容忽视的程
度。”

易成然教授向记者透露
了一组数据，“体外碎石最可
怕的并发症在于对脏器的损
伤， 目前京石医院接诊的肾
结石患者中， 约有六分之一
是由于体外碎石不当导致肾
脏功能受损的， 有八分之一
到十分之一肾功能丢失，平
均每两月就会有一例患者因
不正确的反复体外碎石而导
致一侧肾切除。”

那么， 什么情况下选用
体外碎石才是安全可靠的
呢？

“结石部位、大小、成分
和嵌顿时间，四个因素决定
患者是否适合体外碎石。”
易成然进一步介绍说，“从
结石部位来看，肾结石和上
段输尿管结石适合体外碎
石，而中下段输尿管结石不
行；在这个范围内，肾结石
最大径要小于2cm， 而上段
输尿管结石要小于0.8cm；
结石不能是坚硬的草酸钙
结石， 且在有疼痛症状2周
以内，可以考虑选择体外碎
石。而2厘米以上的肾结石、
1.5厘米以上的输尿管结石、
3厘米以上的膀胱结石，则
最好采用目前最先进的纤
维无创取石技术。” 易成然
医生表示，过频、过多、滥用
体外碎石，会使组织受损形
成疤痕，引起肾脏小血管破
裂出血，严重时可能诱发急
性肾衰、肾破裂,最终导致
肾切除。

患者遭遇：一家四口均遭重复碎石引发不适

结石专家：
滥用体外碎石
肾脏最受伤

市政协委员征集受害样本

曾昕委员在个人微博里披露了体外碎石被滥用的现象，以提案的形势呼吁
有关部门对这一乱象加强监管。

12月5日，长沙京石医院，曾昕委员与易成然教授就一例因重复体外碎石导致患者肾萎缩的案例展开讨论。 傅聪 摄


